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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Нынешний год прошел
под девизом экономичес�
кой либерализации. На�
сколько она состоялась?
На этот вопрос «Салідар�
насці» ответили экспер�
ты — предприниматели
и экономисты.

Петр Марцев, главный
редактор газеты «БДГ»:

— Этот процесс доста�
точно длительный, и мы
только в самом начале пути.
Пока даже и третьей части
запланированных мер не ре�
ализовано.

Все, что касается прива�
тизации, финансового и
страхового рынков, произ�
водственного ценообразова�
ния и, самое главное, нало�
говой системы, осталось не�
тронутым. Поэтому я бы
сказал, что меры, которые
были приняты, в целом
можно признать положи�

тельными, но они крайне
недостаточны, не решают
проблемы экономической
безопасности, экономичес�
кого суверенитета страны и
не нацелены на повышение
доходов нашего государ�
ства.

Но перспектива, конеч�
но, есть. Правда, грядет
предвыборный год, и не ис�
ключено, что все это в итоге
будет заморожено.

Хотя процесс привати�
зации мы уже наблюдаем.
В первую очередь на финан�
совом рынке. Думаю, скоро
мы останемся без государ�
ственных банков: в этом
году уже один продан, в сле�
дующем — еще три ожида�
ется.

Всегда все начинается с
банковского сектора. И, мо�
жет, в ближайшее время мы
будем наблюдать привати�
зацию уже в реальном сек�
торе.

Однако пока процесс
идет очень медленно. Дела�
ется все как�то нерешитель�

но, по�советски. Нужно бы�
стрее эволюционировать.
Пока же мы залезли в серь�
езные долги, и как государ�
ство будет из этого выби�
раться, неизвестно. Я бы не
очень положительно оценил
этот год, но все же позитив�
ные тенденции в 2009�м
обозначились.

Анатолий Шумченко,
председатель РОО «Перс)
пектива»:

— На самом деле, либе�
рализация должна была
заключаться в придании
большей свободы малому
бизнесу. Но если посмот�
реть в целом за год, то, что
мы получили: предприни�
мателям по�прежнему зап�
рещено нанимать наёмных
работников (прямо как в
Средней Азии), их ограни�
чили в торговле пивом, в ре�
зультате чего тысячи людей
сегодня несут убытки, нало�
ги из�за высокого курса евро
растут и растут, стоимость
аренды помещений на рын�
ках просто нереальная, а

иметь в частной собственно�
сти магазины в Беларуси
просто невозможно. Зачас�
тую только на налоги и арен�
ду затраты составляют под
50 тысяч долларов.

Есть и много других
моментов. Поэтому если
подвести под этим черту, то
предприниматели какой�то
либерализации на своей
шкуре не почувствовали.

Да, была упрощена реги�
страция, но многие, кто хо�
тел, уже давно и так работа�
ют. Более того, государство
по�прежнему не прислуши�
вается к мнению малого
бизнеса, а делает так, как это
выгодно чиновникам. По�
этому никакой сегодня в Бе�
ларуси либерализации нет.

Чиновники по�прежнему
решают свои узковедом�
ственные интересы за наш
счет. И рассчитывать на то,
что что�то поменяется, с этим
правительством не приходит�
ся.
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Впервые в Беларуси
в суде рассматривался
иск, где причиной
увольнения названа
дискриминация по при�
знаку принадлежности
к профсоюзу. «Пред�
ставитель нанимате�
ля чуть не упал в обмо�
рок после того, как
услышал решение
суда!», – рассказала
«Салідарнасці» юрист
Белорусского Конгрес�
са демократических
профсоюзов (БКДП)
Елена Еськова.

15 декабря стартовал про�
цесс по делу работника
Лукомльской ГРЭС, главы
первичной организации
Свободного профсоюза Бело�
русского Алексея Габриэля.
Как ранее писала «Салідар�
насць», осенью с профсоюз�
ным лидером не был
продлен контракт. И хоть
формально действия нани�
мателей имели законные ос�
нования (Алексей Габриэль,
которому сейчас 61 год, дос�
тиг пенсионного возраста),
основной причиной увольне�
ния в первичке считали его
профсоюзную деятельность.

18 декабря суд принял
решение в пользу Алексея
Габриэля, признав факт
дискриминации по профсо�

юзному признаку. Теперь
наниматель обязан продлить
контракт с Алексеем Габри�
элем ещё на два года (срок
его полномочий в качестве
председателя профкома).

Как рассказала «Салі�
дарнасці» Елена Еськова, в
первый день суда прокурор
поддержал иск, однако уже
18 декабря изменил своё ре�
шение, мотивируя это
лишь тем, что прокуратура
имеет такое право.

На суде представители
нанимателя отмечали, что
«по окончанию срока кон�
тракта, они могут не про�
длять его; а тот факт, что
Алексей Габриэль — пред�
седатель профкома, не явля�
ется столь важным».

– Представитель нанима�
теля чуть не упал в обморок
после того, как услышал ре�
шение суда, – рассказала
Елена Еськова. – Они собира�
ются обжаловать его в касса�
ционном порядке. Но на дан�
ный момент то дело, которое,
казалось бы, невозможно вы�
играть, мы выиграли!

Сейчас Алексей Габриэль
и его защитники надеются,
что профсоюзный лидер вер�
нётся на предприятие.

– В противном случае
ему будет сложно работать,
– поясняет Елена Еськова. –
Ведь это режимное предпри�
ятие, вход туда для челове�
ка, не являющего работни�
ком, возможен только с
сопровождающим.
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Если бы малому бизнесу
дали возможность развивать�
ся, если бы он мог расширить
свои сферы влияния, тогда
можно было бы говорить и о
каких�то результатах.

Игорь Пелипась, дирек)
тор Исследовательского
Центра ИПМ:

— Это практически пер�
вый год, когда заговорили о
либерализации. И это уже
позитивный момент.

Как известно, экономи�
ческая либерализация не
возникла сама по себе, усло�
вия вынудили на такие
шаги. С одной стороны, ми�
ровой экономический кри�
зис, с другой стороны — то,
что началось еще до кризи�
са, когда в стране начала
ухудшаться экономическая
ситуация, главным образом,
в связи с энергетическими
шоками. То есть понимание,
что что�то нужно делать, а
именно привлекать прямые
зарубежные инвестиции,
возникло еще раньше.

Я бы сказал, что нынеш�
няя белорусская либерализа�
ция – это вынужденная мера.

Насколько она состоя�
лась, сложно сказать, по�
скольку времени еще прошло
очень мало. Но есть какие�то
положительные моменты.
Что�то пока только продекла�
рировано на бумаге, что�то
сделано, что�то нет, но какие�
то подвижки в бизнес�среде
произошли. Но назвать это
какими�то системными ре�
формами пока будет преж�
девременно.

Кстати, важный момент
белорусская экономическая
либерализация во многом
вытекает из требований
МВФ. Без этих денег белорус�
ской экономике было бы дос�
таточно тяжело выживать. Но
и получили мы этот кредит
под определенные обязатель�
ства, вынуждающие предпри�
нять совершенно конкретные
меры, что уже хорошо. Да и
МВФ, судя по всему,  осуще�
ствляемой программой дово�
лен, раз деньги дает.

Стала ли белорусская
экономика за этот год какой�
то совершенно другой? Ко�
нечно, нет. Не стала по цело�

му ряду причин: во�первых,
за такой короткий срок ка�
кие�то системные измене�
ния произойти не могут, а
во�вторых, пока это некие по�
жарные меры в определен�
ных сложных экономичес�
ких условиях. Сейчас просто
тушится пожар.

Георгий Бадей, председа)
тель Белорусского союза
предпринимателей и нани)
мателей им. профессора
М.С.Кунявского:

— Казалось бы, что�то и
было. Но вот насколько пос�
ледовательно и эффективно?

Мне кажется, то, что сде�
лано — это какие�то полуша�
ги. Да, облегчили регистра�
цию бизнеса, но это же
только вхождение, начало для
того, чтобы приступить к ра�
боте. А вот лицензирование
так и осталось.

Вроде бы что�то и сделали
по регулированию цен, но это
тоже полумера, поскольку
предпринята только в отноше�
нии формирования цен в тор�
говле, в то время как цена на�
чинает формироваться с пред�
приятий. Кстати, и с регист�
рацией не все так просто: да,
можно зарегистрировать в те�
чение двух дней, но до этого
надо пройти столько согласо�
ваний, столько коридоров, что
по расчетам тех, кто занимал�
ся открытием своего бизнеса,
на все это уходит почти пол�
года.

А ведь условия бизнеса
определяются не столько
проблемами вхождения в
рынок, регистрации, адми�
нистрирования, сколько
общеэкономическими усло�
виями. Такими как доходы
населения, потребительский
спрос. Поэтому говорить про
нормальные условия бизне�
са не приходится, так как
нельзя говорить о развитии
экономики в целом.

Сергей Балыкин, юрист
и экономист:

— Самое главное дости�
жение — это то, что о либе�
рализации стали говорить.

Для нашего чиновника
вообще сам факт разговора
о развитии бизнеса, о сни�
жении налоговой нагрузки,
об устранении администра�
тивных барьеров уже
достижение. И если не мыш�
ление, то хотя бы внешняя

риторика изменилась. Како�
вы мотивы этого, вдаваться в
подробности не будем.

К сожалению, не так
много самих достижений.
Среди таких вот революци�
онных я бы назвал декрет о
регистрациях. Этот декрет,
конечно, имеет свои недо�
статки, но восьмерку по де�
сятибалльной шкале он зас�
луживает.

С остальным все обстоит
не так благополучно. Обеща�
ли вслед за регистрацией
упростить лицензирование.
Сначала в марте, потом в
мае, затем в июне, после к
сентябрю, теперь есть ин�
формация, что еще полгода
мы этого декрета не дож�
демся. А ведь самый массо�
вый вид деятельности – это
розничная торговля, кото�
рая требует лицензии.

Остается нерешенной и
проблема ценообразования.
Здесь есть какие�то либе�
ральные подвижки. Упро�
щается контроль за ценами,
какие�то группы субъектов
хозяйствования исключа�
ются из этих процедур. Но
все равно остается сам факт
наличия контроля, факт со�
ставления каких�то кальку�
ляций и штрафы в случае
нарушений.

Аналогичная ситуация
складывается и в области
трудовых отношений.
В цивилизованных странах
государство минимально
регулирует размер оплаты
труда. У нас же существует
государственная тарифная
сетка и ее необходимо при�
держиваться всем субъек�
там хозяйствования,
независимо от их форм соб�
ственности. Да, инструкция
была пересмотрена, и несколь�
ко облегчили применение по�
вышающих/понижающих
коэффициентов. Но это не ре�
шение проблемы. Особенно
для малого бизнеса.

Казалось бы, чего уж про�
ще: я нанимаю работника,
называю ему какую�то сум�
му, а он соглашается или нет
работать за эти деньги. Но
тут ничего не поменялось,
разве что поводок немножко
длиннее сделали.

В области проверок есть
определенные улучшения.
Субъектов хозяйствования
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распределили по группам
риска и теперь к низкориско�
вым бизнесам можно вообще
не приходить с проверками.
Но посмотрите, какие бизне�
сы отнесли к высокой группе
риска. Это и розничная тор�
говля, и строительство.

А получил ли предприни�
матель, субъект хозяйствова�
ния возможность эффектив�
но отстаивать свои права в кон�
фликте с контролером? Нет.
У него по�прежнему нет серь�
езных возможностей. Как
было списание без согласия
субъекта хозяйствования де�
нег с расчетного счета в
пользу контролирующих ор�
ганов, так и осталось. Как было
право налагать взыскания кон�
тролирующим органом, так
оно и осталось. Конечно, мож�
но потом в суде попытаться
вернуть эти деньги, но можно
ведь и так проверить, что де�
нег на суды уже не останется.
Да и мало процессов такого
рода заканчиваются в пользу
субъектов хозяйствования.

Где�то попробовали упо�
рядочить арендные отноше�
ния, но, похоже, их упорядо�
чили таким образом, что как
бы хуже не стало. Отвязали
от евро и привязали к базо�
вой величине, а она изменя�
ется, как правило, резко и
всегда в большую сторону.

Трудно найти примеры
реальных достижений в об�
ласти либерализации. В
лучшем случае это какие�то
половинчатые решения.
Очень сомневаюсь, что чи�
новники своими усилиями
эту либерализацию прове�
дут. Это как взять лису сто�
рожем в курятник.

Даже если исключить
коррупционную составляю�
щую, все равно любой чинов�
ник будет считать свое дело,
любую бумажку, которую он
издает, важными и нужны�
ми. Он же не скажет, что за�
нимался все эти годы ерун�
дой и бесполезными веща�
ми. Никогда чиновник не
будет проводить эффектив�
ную либерализацию. Он ско�
рее придумает еще какую�
нибудь бюрократическую
структуру типа комитета по
либерализации, утвердит
планы, списки по либерали�
зации. Поэтому ничего дру�
гого и выйти не могло.

Окончание.
Начало на с.1
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Согласно данным
Нацбанка совокупный
внешний долг Беларуси на
1 октября составил 19
млрд 298,5 млн долларов,
увеличившись с начала
года на 4 млрд. С учетом
поступившего в ноябре
очередного транша креди�
та МВФ внешний долг
достиг 20 млрд. Независи�
мые экономисты расска�
зали «Салідарнасці» мож�
но ли считать эту цифру
нормальной для нашей
страны и чем могут обер�
нуться для Беларуси вып�
латы по внешним долгам.

Официальные лица ут�
верждают, что серьезных
проблем с обслуживанием го�
сударственного долга нет,
сообщает БелаПАН. На ми�
нувшей неделе министр фи�
нансов Андрей Харковец зая�
вил, что в проекте бюджета на
2010 год внешние кредиты
запланированы в размере 1,1
млрд долларов – видимо, о них
уже договорились. Тем не

менее, 17 декабря вице�пре�
мьер Андрей Кобяков сказал,
что государственных вне�
шних заимствований, таких
как кредит МВФ или как при�
влеченные средства Всемир�
ного банка, в следующем году
не ожидается, передает
www.interfax.by.

По просьбе «Салідар�
насці» независимые экономи�
сты дали свою оценку разме�
ру внешнего совокупного
долга и предсказали, какую
цену нам придется за него зап�
латить.

Станислав Богданкевич,
экс)председатель правления
Национального банка РБ:

– Считаю, что размер со�
вокупного долга в 20 млрд
долларов – некритический.
По сравнению с другими
странами Европы, Беларусь
еще выглядит в этом плане
неплохо.

Меня больше беспокоит не
сам размер долга, а темпы его
роста. Еще недавно государ�
ственный долг составлял 3,5
млрд, а сегодня уже более 7.
За год увеличился более чем
в два раза! Боюсь, как бы мы
со временем не провалились
в долговую яму.

Ярослав Романчук, руко)
водитель научно)исследова)
тельского центра Мизеса:

– Оценивая размер
совокупного долга нужно ис�
ходить из того, как были
использованы кредиты. К со�
жалению, они банально про�
едались – реструктуризации
экономики не происходило,
деньги вкладывались в неэф�
фективное производство и со�
хранение старой экономики.
Здесь уместно будет вспом�
нить пример СССР, который
в 1987�89 г.г. при падении
цен на нефть нахапал вне�
шних кредитов, а когда при�
шло время по ним расплачи�
ваться бросился допечатывать
деньги, что создало условия
для гиперинфляции начала
90�х.

Как мы будем отдавать
валютные кредиты при том,
что курс белорусского рубля
относительно доллара и евро
падает, одному Богу извест�
но. Словам Кобякова о том, что
власти больше не намерены
брать внешние займы, я не
верю. Белорусской экономи�
ке деньги нужны, а где их
взять, если приватизации по�
прежнему не планируется, а

инвестиции можно привлечь,
только создав привлекатель�
ные условия и проведя ту же
самую приватизацию?

Сергей Чалый, эконо)
мист:

– Говоря о совокупном дол�
ге в 20 млрд долларов, нужно
обратить внимание, что его
львиную долю составляет
корпоративный долг. Объем
госдолга составляет меньше
половины – это немного, по�
скольку показатель устойчи�
вости выводится из сравне�
ния госдолга с объемом ВВП,
а он составляет у нас порядка
50 млрд долларов.

Еще одним важным мо�
ментом является то, в какие
сроки нужно обслужить дол�
ги. Если корпоративные нуж�
но отдать на протяжении 1�3
года, то государственные име�
ют большой срок. Основное
погашение по госдолгам у нас
начнется с 2012 года. Нам
нужно будет отдавать россий�
ский долг, взятый в 2007�м,
и как раз настанет время вып�
лачивать долг от МВФ. Это
будет серьезной нагрузкой
для бюджета. В 2012�2013
придется отдавать около 2�2,5
млрд.

Совокупный внешний доСовокупный внешний доСовокупный внешний доСовокупный внешний доСовокупный внешний долг Беларлг Беларлг Беларлг Беларлг Беларууууусисисисиси
увеличился до рекувеличился до рекувеличился до рекувеличился до рекувеличился до рекордных 20 млрд. доордных 20 млрд. доордных 20 млрд. доордных 20 млрд. доордных 20 млрд. долларов.лларов.лларов.лларов.лларов.

Россия предлагРоссия предлагРоссия предлагРоссия предлагРоссия предлагает Беларает Беларает Беларает Беларает Беларууууусисисисиси
беспошлинные поставки нефти,беспошлинные поставки нефти,беспошлинные поставки нефти,беспошлинные поставки нефти,беспошлинные поставки нефти,
но лишь для внутреннего потребленияно лишь для внутреннего потребленияно лишь для внутреннего потребленияно лишь для внутреннего потребленияно лишь для внутреннего потребления

Россия предлагает Бе�
ларуси беспошлинные
поставки нефти для внут�
реннего потребления,
готова вернуться к рас�
смотрению вопроса о стро�
ительстве второй ветки
газопровода Ямал�Европа,
а «Газпром» перечислит
625 миллионов долларов за
свою долю в «Белтрансга�
зе» в феврале 2010 года.

Об этом сообщил журнали�
стам вице�премьер правитель�
ства России Игорь Сечин.

Сечин отметил, что право�
устанавливающие документы
для обеспечения беспошлин�
ных поставок нефти в Беларусь
необходимо подписать до кон�
ца этого года.

«Беларуси было сделано
следующее предложение:

нефть в объемах, необходимых
для внутреннего потребления,
поставлять беспошлинно, зато
все остальные объемы должны
быть обложены 100� процент�
ным сбором таможенных пла�
тежей» � цитирует Игоря Се�
чина www.interfax.by.

Вряд ли такое развитие со�
бытий обрадует белорусскую
сторону. Как известно, значи�
тельную долю белорусской ва�
лютной выручки составляют
как раз таки средства, получен�
ные от реализации продуктов
нефтепереработки.

Второй мини�сенсацией от
Сечина стало заявление о том,
что Россия готова вернуться к
рассмотрению вопроса о стро�
ительстве второй ветки газо�
провода Ямал�Европа, строи�
тельство которой долго и пока
безуспешно лоббировала Бела�
русь.

Вместо «Ямал�Европы»
Россия решила строить «Се�
верный поток» по дну Балти�
ки, за что не раз удостаивалась
критики от белорусских чинов�
ников самого высокого уровня.

Правда, Сечин сделал ого�
ворку, которая способна суще�
ственно убавить оптимизм �
строительство второй ветки
«Ямал�Европы» возможно
лишь в том случае, если будут
гарантии сбыта соответствую�
щих объемов российского газа
европейским потребителям.

А вот тут могут быть про�
блемы. Насколько известно, от
«Северного потока» Россия не
отказывается. То есть для стро�
ительства второй ветки «Ямал�
Европы» газа Европе должно
потребоваться столько, чтобы
действующая ветка газопрово�
да, идущего по территории Бе�
ларуси и «Северный поток» не

смогли обеспечить ее потреб�
ности. А это маловероятно.

Потребности Европы в газе
наоборот снижаются. Косвен�
но подтвердил это и сам Игорь
Сечин, отметив, что «в Европе
идет сокращение потребления
российского газа. Если будет
гарантированный сбыт, мы мо�
жем вернуться и рассмотреть
этот вопрос».

Кроме того, Сечин сооб�
щил, что «Газпром» перечис�
лит Беларуси 625 миллионов
долларов за свою долю в «Белт�
рансгазе» в феврале 2010 года,
передает РИА «Новости».

По словам вице�премьера
правительства РФ, белорусская
сторона сможет распоряжать�
ся этими средствами по свое�
му усмотрению. В частности,
потратить их на компенсацию
повышения цены за российс�
кий газ.
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Отныне СПМ – членская организацияОтныне СПМ – членская организацияОтныне СПМ – членская организацияОтныне СПМ – членская организацияОтныне СПМ – членская организация
Международной федерации металлистовМеждународной федерации металлистовМеждународной федерации металлистовМеждународной федерации металлистовМеждународной федерации металлистов
Наталья СЕДУН

Свободный профсоюз
металлистов (СПМ)
стал членской организа�
цией Международной
федерации металлис�
тов (МФМ). Решение об
этом было принято
сегодня, 16 декабря, на
заседании Исполнитель�
ного комитета глобаль�
ного профсоюзного объе�
динения.

Как рассказал
«Салiдарнасцi» председа�
тель СПМ Василий Левчен�
ков, членство в Международ�
ной федерации металлистов
открывает перед организа�
цией новые перспективы.

� Конечно, это новый уро�
вень деятельности для на�

шей организации, � отме�
тил профсоюзный лидер.
Мы сможем участвовать в
реализации международ�
ных проектов, у нас появля�
ется возможность обсуж�
дать с нашими коллегами
из других стран многочис�
ленные проблемы, харак�
терные для работников
нашей отрасли, вместе на�
ходить приемлемые реше�
ния. Мы можем рассчиты�
вать на консультационную
помощь, на обмен опытом �
все это очень важно для нас.

Кроме того, я думаю, и
нашим оппонентам – власти
и нанимателям – будет слож�
нее вести с нами борьбу, ведь
теперь за нами стоит мощ�
ная сила – 25 миллионов ра�
ботников металлопромыш�
ленности со всего мира.

Профсоюзный лидер
также выразил надежду,

что и СПМ своим участием
укрепит международную
организацию.

� Ведь глобальное наступ�
ление капитализма требует
такого же глобального отве�
та профсоюзов, � отметил
Василий Левченков. – И
наша организация будет
распространителем идей
МФМ в Беларуси.

Среди первоочередных
задач профсоюза в качестве
членской организации
глобального объединения Ва�
силий Левченков назвал уча�
стие в кампании МФМ
против применения нестан�
дартной занятости. Ведь,
срочный трудовой договор –
контракт, который так широ�
ко используется в Беларуси,
как раз и есть одна из форм
нестандартной занятости.

Василий Левченков так�
же отметил, что для профсо�

юза новость о приеме в чле�
ны Международной федера�
ции металлистов стала са�
мым лучшим подарком к
Новому году.

� Я недавно только узнал
эту новость. Это произошло
сегодня в Женеве. Для меня
и моих коллег это очень ра�
достное событие. Такое
ощущение, что силой нали�
ваемся. Замечательный но�
вогодний подарок, � сказал
профсоюзный лидер.

СПМ – вторая организа�
ция в Беларуси, ставшая
членом Международной
федерации металлистов.
Уже много лет членской
организацией глобального
профсоюзного объедине�
ния металлистов является
Белорусский профсоюз ра�
ботников радиоэлектрон�
ной промышленности
(РЭП).

БНП добился увеличения зарплатыБНП добился увеличения зарплатыБНП добился увеличения зарплатыБНП добился увеличения зарплатыБНП добился увеличения зарплаты
для транспортерщикдля транспортерщикдля транспортерщикдля транспортерщикдля транспортерщикововововов

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Роман ЕРОШЕНЯ

Благодаря усилиям
Белорусского Независи�
мого профсоюза (БНП)
с 1 января 2010 года
транспортёрщики, ра�
ботающие на самоход�
ных погрузочных кон�
вейерных комплексах и
кратцер�кранах, ста�
нут зарабатывать
больше.

На протяжении восьми
месяцев НПГ вел перегово�
ры с нанимателем о повыше�
нии разряда для этой
группы работников. А в ми�
нистерстве труда и соцза�
щиты для решения вопроса
понадобился всего один час.

— На этом вопросе мы
уже набили оскомину, —
рассказал «Салiдарнасцi»
председатель Исполнитель�
ного бюро НПГ 3 рудоуправ�
ления Анатолий Рылов. –

Тогда вместе с заместите�
лем председателя НПГ и
председателем БНП мы ре�
шили обратиться в Мини�
стерство труда и социаль�
ной защиты, где после
одного часа беседы, было
принято решение внести
поправку в Единый тариф�
но�квалификационный
справочник (ЕТКС).

Постановлением от 15
декабря 2009 года №147
пунктом 1 Министерства
труда и социальной защи�
ты была введена поправка:
«Часть четвёртую парагра�
фа 385 «Транспортёрщик»
выпуска 1 Единого тариф�
но�квалификационного
справочника работ и про�
фессий рабочих (ЕТКС),
утверждено постановлени�
ем Министерством труда и
социальной защиты РБ от
30 марта 2004 г. № 33, пос�
ле слов «с применением
грузоподъёмных механиз�
мов» дополнить словами «;
при управлении самоход�

ным погрузочным конвей�
ерным комплексом, крат�
цер�краном».

— Надо сказать, что ре�
шение этих вопросов назре�
ло давно, — пояснил Сергей
Черкасов. — Работники
фабрик озвучивали их на
рабочих и профсоюзных со�
браниях, конференциях, а
НПГ проводил переговоры
на разных уровнях предпри�
ятия. К сожалению, у
администрации всегда нахо�
дились аргументы, не позво�
ляющие решить этот вопрос
положительно. Зато в Мини�
стерстве труда наши аргу�
ментированные доводы были
приняты без какого�либо
противодействия. Кроме
того, проводится работа по
повышению разрядов маши�
нистов конвейеров. Этот воп�
рос мы будем решать уже с
администрацией предприя�
тия. Тем более, со слов пред�
ставителей Министерства,
новый ЕТКС предоставляет
такую возможность.

Благодаря принятому
постановлению, теперь
транспортёрщики, управ�
ляющие самоходным погру�
зочным конвейерным ком�
плексом, кратцер�краном,
будут переведены с третье�
го на четвёртый разряд. В
результате чего, их заработ�
ная плата на РУП «ПО «Бе�
ларуськалий» увеличится
на 130 тыс. рублей. Более
того, благодаря усилиям
профсоюза, теперь увели�
чится размер целого ряда
доплат и премии.

И хотя БНП, добиваясь
повышения разряда для
транспортерщиков, пред�
ставлял интересы членов
Независимого профсоюза,
изменение будет распрост�
раняться на всех работников
этой категории, независи�
мо от того, на каком пред�
приятии они трудятся.

— Все работники, заня�
тые в этой сфере, будут пере�
ведены на четвёртый разряд,
— говорит председатель
БНП Василий Коробов. —
Это хороший пример реаль�
ной заботы нашего профсою�
за о благополучии трудящих�
ся, не на словах, а на деле.
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На кНа кНа кНа кНа конференции НПГ гонференции НПГ гонференции НПГ гонференции НПГ гонференции НПГ гендиректор «Беларендиректор «Беларендиректор «Беларендиректор «Беларендиректор «Беларуууууськськськськськалия»алия»алия»алия»алия»
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Елена ЯКЖИК

В Солигорске состоялась
ежегодная конференция
Независимого профсоюза
горняков объединения «Бе�
ларуськалий». Больше ста
делегатов, а также главы
города и предприятия, под�
вели итоги года. На 2010 год
все смотрят с оптимизмом.

Отчетная конференция,
на которой собрались около
140 делегатов, была
посвящена итогам года, об�
суждению выполнения кол�
лективного договора и
программы развития. Ме�
роприятие было проведено
в день памяти об Иване Юр�
гевиче. Этот человек, стояв�
ший у истоков зарождения
независимого профдвиже�
ния в Беларуси, является
для горняков символом ли�
дерства и веры в себя.

На форум крупнейшего
независимого профсоюза в
стране прибыли десятки го�
стей. Это профсоюзные лиде�
ры из Гродно, Новополоцка,
Мозыря — Сергей Антусе�
вич, Иван Святохо, Юрий
Швец, а также главы Бело�
русского Конгресса демокра�
тических профсоюзов и Бе�
лорусского независимого
профсоюза Александр Яро�
шук и Василий Коробов.
Администрацию «Беларусь�
калия» представлял весь
топ�менеджмент — новый
гендиректор РУП «ПО «Бела�
руськалий» Валерий Кириен�
ко со всеми своими замести�
телями, а городские власти
— председатель райисполко�
ма Александр Римашевкий.

— Я счастлив, что ког�
да�то мы встали на один
путь. Те дела, которые сде�
ланы за все эти годы, будут
оценены, — обратился к де�
легатом председатель
БКДП Александр Ярошук.
— На НПГ лежит большая
ответственность, поскольку
вы являетесь залогом суще�
ствования и развития всего
независимого профдвиже�
ния в стране. Не забывайте,
что на вас лежит и миссио�
нерская роль.

Председатель НПГ Иван
Перминов в своем отчете

напомнил, что в июле этого
года был подписан колдого�
вор, в котором, в результате
непростых переговоров,
удалось сохранить все основ�
ные социальные гарантии и
льготы.

— Взаимоотношения
многих других профсоюзов
и администраций предпри�
ятий не настолько конструк�
тивные, — отметил профсо�
юзный лидер.

По его словам, 2009 год
нельзя сравнивать с 2008�м,
учитывая экономический
кризис. Однако, уточнил
он, руководство «Беларусь�
калия» сделало все возмож�
ное, чтобы поддержать зара�
ботную плату на прежнем
уровне.

— Зарплата у сдельщи�
ков, конечно, упала, но не
настолько, чтобы кричать
«караул», — сказал Перми�
нов.

Приоритетами в работе
НПГ были названы профсо�
юзное обучение (подготовка
кадров), укрепление право�
вой службы, создание соб�
ственного сайта, подготовка
к 20�летию профсоюза.

Председатель райиспол�
кома Александр Римашевс�
кий, заместитель директора
по кадрам и идеологии «Бе�
ларуськалия» Анатолий
Махлай и Иван Перминов

Иван Перминов обратил�
ся к делегатам: «Информа�
ция о том, что еще необходи�
мо делать профсоюзу, долж�

на идти снизу». И к руковод�
ству предприятия: «Надо
больше говорить с людьми на
местах. Лишний раз объяс�
нять ситуацию. Все войдут в
положение, ведь мы — один
коллектив. Но говорить с ра�
ботниками категорично —
это неприемлемо».

Гендиректора объедине�
ния «Беларуськалий» гор�
няки встретили аплодис�
ментами.

— Для меня это аванс, —
с этих слов начал свое обра�
щение Валерий Кириенко.
— Действительно, был пе�
риод сложный, очень слож�
ный. Но, как и прежде, так
и теперь, мы будем работать
в направлении — на полу�
чение достойной заработ�
ной платы, удержание ее на
достойном уровне.

Он отметил, что, не смот�
ря на сокращение производ�
ства почти наполовину, по
сравнению с 2008 годом,
наниматель не пошел на со�
кращения. В будущее, 2010
год, руководство «Беларусь�
калия» смотрит с оптимиз�
мом, поскольку на рынке
минеральных удобрений
нащупано дно — ниже опу�
ститься уже нельзя (ни по
объемам производства, ни
по цене).

Как позже Кириенко
уточнил корреспонденту
«Салідарнасці», до конца
2009 года объединением
будет произведено 3,6 млн
тонн минеральных удобре�

ний. «Мы произвели на 48
процентов меньше удобре�
ний, если сравнивать с уров�
нем 2008 года. Но, так и
отметьте, что при этом зар�
платы не упали», — сказал
гендиректор. В 2010 году,
по предварительному пла�
ну, планка поднимается до
6,4 млн. тонн.

Обращаясь к делегатам,
гендиректор отметил, что в
Беларуси нет практически
ни одного предприятия
(градообразующего), кото�
рое находилось бы в таком
удовлетворительном состо�
янии. Это стало возможным
за счет «подушки безопас�
ности», которую объедине�
ние заработало в 2008 году.

— У нас уже есть четкая
программа развития на бли�
жайший период. Позже мы
решим, как распределить за�
работанные деньги. Что ка�
сается нашего партнерства
— все можно решить путем
переговоров, встреч, собра�
ний. Главное — не выносить
сор из избы, — подытожил
Валерий Кириенко.

Заместитель председа�
теля НПГ Александр Коро�
лев подробно обсудил с
делегатами выполнение
коллективного договора,
председатель райисполко�
ма Александр Римашевс�
кий ответил на вопросы
горняков, пообещав, что в
будущем в Солигорске
одна из новых улиц будет
названа в честь Василя Бы�
кова.

Также на конференции
была утверждена програм�
ма развития НПГ. Среди
ее пунктов, кроме прочего,
продолжение работы по
увеличению численности,
сохранение и увеличение
реальной зарплаты, внесе�
ние изменения в Положе�
ние о выдаче займов на по�
купку жилья на вторичном
рынке.

«Салідарнасць» присое�
диняется к прозвучавшим
на конференции поздравле�
ниям и желает членам
Независимого профсоюза
горняков успехов, благопо�
лучия, здоровья в каждый
дом! С наступающим Рож�
деством и Новым годом!
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Геннадий ФЕДЫНИЧ,
председатель профсоюза РЭП

Председатель Федера�
ции профсоюзов Беларуси
(ФПБ) Леонид Козик в
своем недавнем интервью
заявил о том, что ФПБ «по�
давляющая сила» и толь�
ко с ней надо считаться, а
с мнением независимых
профсоюзов считаться нет
необходимости. Он также
негативно оценил актив�
ность Белорусского проф�
союза работников РЭП, ко�
торый встал на защиту
уволенного с БелАЗа груз�
чика Юрия Лобана.

По словам Леонида
Козика, членов ФПБ сот�
нями тысяч увольняют в
связи с истечением кон�
тракта, и эти увольнения
законны.

Позвольте, а как мож�
но положительно оцени�
вать работу ФПБ? Ведь
именно после того, как её
возглавил Леонид Козик,
практически вся трудовая
республика «поставлена в
позу» этими краткосроч�
ными контрактами. Лю�
дей «убедили» в том, что
не уверенность в завтраш�
нем дне, боязнь потерять
работу, согласие с неза�
конными претензиями на�
чальника, превращение
трудящихся в бессловес�
ных рабов – это их есте�
ственное состояние. И все
это происходило и проис�
ходит при осознанном
молчаливом согласии
ФПБ.

По всей вероятности,
чиновники из ФПБ и боль�
шинства отраслевых проф�
союзов не нарадуются
таким результатам деся�
тилетнего срока действия
контрактной системы в Бе�
ларуси. Ведь с их подачи
контрактная система полу�
чила свое развитие, но уже
на профсоюзном поприще.
Ведь устроиться на работу

человек может только пос�
ле предварительного
вступления в государ�
ственный профсоюз. Пра�
во каждого гражданина
вступать ему в профсоюз
или нет, а если вступать,
то в тот, который он хочет,
не действует. Есть обязан�
ность – вступить в профсо�
юз ФПБ.

Отсюда и наплеватель�
ское отношение профсоюз�
ной верхушки к нуждам и
заботам простого челове�
ка. Ведь профсоюзная
деятельность ФПБ постав�
лена так, что от мнения
рядового человека уже
давно ничего не зависит.
Главное, чтобы шли проф�
союзные взносы. И они ре�
гулярно идут.

Экономический кри�
зис коснулся каждого ра�
ботающего, но не профсо�
юзных функционеров,
входящих в ФПБ. Ведь у
них заработная плата не
привязана к средней зара�
ботной плате рабочего, ин�
женера, врача, учителя.
Уровень заработной платы
освобожденных председа�
телей профкомов зависит,
как правило, от размера
зарплаты главного инже�
нера или заместителя ди�
ректора. У руководителей
отраслевых профсоюзов
уровень заработной платы
зависит от уровня оплаты
труда высокопоставлен�
ных государственных
чиновников соответствую�
щих министерств и ве�
домств и так далее. Так
откуда у них возьмется
интерес, чтобы росла зара�
ботная плата рядовых чле�

нов профсоюза? Одним
словом, трудись, рабочий
класс, а мы приложим все
усилия, чтобы защитить
руководителей предприя�
тий, руководство страны
от твоих законных требо�
ваний и нужд.

Как говорится:
«За народ я все приму
Ссылку, каторгу, тюрь�

му.
Но желательно в июне
И желательно в Кры�

му»
А вся так называемая

оптимизация контрактной
системы, которую ставит
себе в заслугу руководство
ФПБ, касается ли это про�
дления контракта до 5 лет
с женщинами, находящи�
мися в отпуске по уходу за
ребенком, либо с работни�
ками предпенсионного
возраста, которым до пен�
сии осталось три или ме�
нее лет – ничто иное, как
глянец на ржавчине. Эта
оптимизация не решает
главную проблему. Добро�
совестный работник дол�
жен работать по бессроч�
ному трудовому договору
и не зависеть ни от настро�
ения начальника, ни от
мнения идеологов, а зави�
сеть только от своего про�
фессионализма и квали�
фикации. Так уже было в
Беларуси. Так есть в Рос�
сии. Так будет и у нас.

Столь длительное при�
менение краткосрочных
контрактов искусственно
расслоило работников на
три группы: на приближен�
ных к начальству и заиски�
вающих перед ним, на не�
благонадежных, которые
имеют свою, отличную от
официальной, точку зре�
ния на происходящие на
производстве и в стране со�
бытия, и, наконец, на тер�
пящее, молчаливое, подав�
ляющее большинство.

Это гораздо хуже, чем
любой экономический
кризис. Рано или поздно

кризис заканчивается, и
обновленная экономика
подымается с колен. А вот
возвращение доверия лю�
дей – процесс более серь�
езный и длительный.
Разрушив контрактной си�
стемой уважение к челове�
ку труда, практически
уничтожив рабочую соли�
дарность и взаимопомощь,
напрочь искоренив рабо�
чую и общечеловеческую
гордость за себя и свое
предприятие, невозможно
осознанно сплотить трудо�
вой коллектив на решение
сложных задач даже на от�
дельно взятом предприя�
тии, не говоря уже о стра�
не в целом.

Страну с прекрасным
трудовым потенциалом
превратили в страну с ра�
зорванной рабочей душой.

По мнению председате�
ля ФПБ Л.Козика, сотни
тысяч людей увольняют и
ничего страшного не про�
исходит. А тут за одного
рабочего шум подняли.

Нет, господин Козик,
не за одного Юрия Лобана
мы стали на защиту. А за
каждого, кто хочет отста�
ивать свои законные пра�
ва, кто хочет победить в
себе страх, кто хочет с до�
стоинством носить имя
Рабочий и быть уверен�
ным в своем будущем и
будущем своих детей.

И сегодня не секрет,
что когда у рабочих возни�
кают проблемы, связан�
ные с трудовыми отноше�
ниями, они ищут пути к
независимым профсою�
зам, заранее зная, что
структуры ФПБ не окажут
им необходимой помощи.
Так было на предприяти�
ях «Мостдрев», «Савуш�
кин продукт», «БелАЗ»,
стеклозавод «Неман», так
поступали и работники
системы здравоохране�
ния, учителя, продавцы.

И таких людей с каж�
дым днем становится все
больше и больше. Это
даже заметно по тем теле�
фонным звонкам в офис
профсоюза, в том числе из
«БелАЗа». Мы не плачем�
ся – мы объединяемся!
Ведь победа не за теми у
кого «подавляющая» сила,
а за теми, у кого правда.
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В Смоленске вышла
«Страна Моксель» —
книга Владимира Бе�
линского об истории
Московского государ�
ства. В ней автор раз�
венчивает ряд мифов
российской истории и
ставит под сомнение
многие, казалось бы,
общеизвестные фак�
ты. Откуда пошло
Московское государ�
ство, было ли на Руси
татаро�монгольское
иго и как под видом со�
бирания славянских
земель произошло заво�
евание Беларуси и при�
соединение Украины?

В «Стране Моксель»
изложена история Мос�
ковского государства за
320 лет: с момента его по�
явления и до конца прав�
ления Федора Ивановича
(1598 г.). Автор подробно
рассмотрел вопросы
происхождения велико�
русского этноса, возник�
новения Москвы и Мос�
ковского княжества, его
взаимодействия с Золо�
той Ордой, Крымским и
Казанским ханствами.

Следует заметить, что
ряд изложенных в книге
фактов перекликается с
положениями, озвучен�
ными в книге белорусско�
го автора Михаила Гол�
денкова «Русь – другая
история» . Главный тезис,
объединяющий эти два
издания: история России
– это один большой миф.

Тяжела ты, шапка Мо)
номаха!

Миф о том, что Мос�
ковское государство явля�
ется преемником Киевс�
кой Руси, разбивается,
как только начинаешь бо�
лее внимательно анализи�
ровать исторические фак�
ты.

«Как ни покажется чи�
тателю странным, но ис�
тория великороссов не
имеет никакого отноше�
ния к землям Киевской

Руси, — пишет автор. —
Их история начинается с
так называемой «зале�
шанской земли» и с Мос�
ковии, которые никогда
не были Киевской Русью.
Даже профессора Москов�
ского университета С.М.
Соловьев и В.О. Ключевс�
кий признали: да, Русь в
старину была, но велико�
россы, как народ, появи¬�
лись лишь в XV—XVII
веках, хотя такими при�
знаниями они фактически
разрушили миф о праве
великороссов на «собира�
ние земель русских»!».

Владимир Белинский
высказывает большое со�
мнение в том, что Иван III
(истинный основатель
Московского государства)
«хоть в малой мере руко�
водствовался идеей воз�
рождения бы¬лого един�
ства эпохи Киевской
Руси, когда начинал на
исходе XV века экспан�
сию в сторону белорус�
ских, украинских — или
хотя бы даже и новгород�
ских — земель».

«Разве ближайшее ок�
ружение Ивана III (пра�
вил в 1462—1505 гг.), его
сына Василия III (1505�
1533) и внука Ивана IV
(1533—1584), превращая
своего небольшое княже�
ство в мощное государ�
ство, действительно
верило в то, что они воз�
рождают или продолжа�
ют славу Киева? — зада�
ется вопросом автор. —
Думаю, ответ ясен: не ве�
рило и верить не могло.
Вообще странно, как со�
временные исследовате�
ли могут предполагать,
что московиты из воинс�
кой правящей касты вре�
мен Ивана III или Ивана
IV осознавали себя на�
следниками киевской
верхушки».

Развеивает автор и
миф о знаменитой короне
московских царей — так
называемой «шапке Моно�
маха», известной с тех
времен. По мнению авто�
ра, никакого отношения к
киевскому князю Влади�
миру Мономаху она не
имеет.

«Ее сделали в 1330�е
годы для хана Золотой
Орды (скоре всего, для Уз�
бека). А в конце XV века
шапку «переименовали»,
точнее, перекрестили, до�
бавив к ней крест и выпи�
сав новый «сертификат»
— придуманную легенду,
связавшую корону с им�
ператором Константином
Мономахом», — уточняет
историк.

А было ли татаро)
монгольское иго?

«Скажем теперь не�
сколько слов о мифе про
«татарское иго». Как я
уже отметил, московских
политиков не мучила нос�
тальгия по древнему
Киеву. Но, как свидетель�
ствует богатая документа�
ция об отношениях
между Московией и ее та�
тарскими союзниками,
они еще меньше сознава�
ли свою экспансию в степь
как осуществление искон�
ной национальной и рели�
гиозной борьбы против та�
тарского господства», —
пишет Белинский.

Внимательное чтение
дипломатической перепис�
ки — а иной раз даже пат�
риотических московских
придворных летописей —
открывает достойные удив�
ления свидетельства того,
насколько тесными и
прагматичными были от�
ношения между московс�
кими и татарскими поли�
тиками.

«Собственно, трудно
себе представить, чтобы
они могли быть иными,
ведь именно тесный и
прочный политический
союз между московитами
и татарами (между Ивано�
вым отцом Василием II и
ханом Улу Мехметом) в
значительной степени
обусловил победу Москвы
в гражданской войне XV
века. В которой, кстати
говоря, противниками Ва�
силия были его право�
славные двоюродные бра�
тья.

В следующем поколе�
нии самым близким ино�
земным союзни¬ком Ива�
на III был крымский хан
Менгли�Гирей (правил в

1466—1513 гг.). Союз
этот был тесным и взаи�
мовыгодным — что, меж�
ду прочим, сделало
возможным завоевание
Новго�рода и Пскова. Бо�
лее того, Иван IV никогда
бы не завоевал Казань и
Астрахань без тесного со�
трудничества со своими
давними татарскими со�
юзниками — ногайца�
ми», — пишет автор.

С обоими исламскими
союзниками Москва обме�
нивалась бесчисленными
посольствами, жестами
доброй воли и символичес�
кими дарами: например,
конями для хаджа в Мекку
или пресловутой шапкой
Узбека (Мономаха). Москов�
ские политики продавали
татарам�мусульманам хри�
стиан в рабство, роднились
с их княжескими домами.

«Вот так в действи�
тельности обстоит дело с
вымышленным «татарс�
ким игом»», — заключа�
ет автор.

Он также вспоминает о
том, что именно славянс�
кие полки литвинов
(предков белорусов) и ук�
раинцев в 1362 году раз�
громили монголо�татар на
Синих Водах: «А москов�
ские правители еще 200
лет целовали «болвана»
на верность ханам Золотой
Орды».

Страна Моксель
Так откуда же возник�

ла Московское княжество
и русский (в сегодняш�
нем понимании этого сло�
ва) народ?

Известно, что Москва
как местность, согласно
российским источникам,
впервые упоминается в
1147 году. Однако, что
удивительно, великорос�
сов как таковых еще не
было и в помине, вокруг
на тысячи верст жили
финские племена.

«Все селения Ростово�
Суздальской земли к мо�
менту прихода Рюрико�
вичей с их дружинами
были построены и заселе�
ны финскими племена�
ми…

Окончание на с.8
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С появлением Ростово�
Суздальского княжества, а
позже Московского, эта по�
забытая Богом земля еще
добрых пять сотен лет оста�
валась захолустьем, стра�
ной дикарей, не имевшей
возможности тягаться даже
с тогдашним разоренным
Киевом», — отмечает автор.

И заселены те земли
были финскими племенами
весь, меря, мещера, мокша,
мордва, мурома, нарова,
пермь, печора, черемисы и
т.д. Им в Х�ХIII веках при�
надлежал весь обширный
край от Тулы и Рязани на
Север и Восток.

В доказательство этому
автор приводит многочис�
ленные названия рек, име�
ющие финское происхожде�
ние. Так, окончание «va»
(что по�фински значит
«вода») имеют Москва�река,
Сылва, Косва, Протва, у од�
ной Камы можно насчитать
до 20 притоков с подобным
окончанием. А название са�
мой Оки – это обрусевшая
форма финского «joki», что
значит река вообще.

«А нам внушают, что
Москву основал русский
князь Юрий Владимирович
«Долгорукий», и что жили
в ней великороссы, — заме�
чает Владимир Белинский.

Между тем племя вели�
короссов (или русский на�
род, как он сегодня называ�
ется) появилось только к
ХV�XVI веку среди муро�
мы, мери веси, мокши, ме�
щеры и оттуда,
согласно русскому истори�
ку Василию Ключевскому,
начал «растекаться» все
дальше.

«Глядите, как деликат�
но пишет историк:
народ растекается» по тер�
ритории и «образует «Вели�
короссию», — удивляется
Владимир Белинский. —
Здесь мы встречаемся с од�
ним из основополагающих
мифов российской исто�
рии. На самом деле народ
вовсе не «тёк», он жесточай�
шим насилием и разбоем
захватывал земли, покорял
жившие там племена; унич�
тожал эти племена либо из�
гонял с родной земли, навя�

зывал им свою веру и рели�
гию, орусачивал их».

Так как же называли
тогда будущий народ Мос�
ковии в XII веке? Автор при�
водит свидетельства посла
короля  Франции Людови�
ка IX Виллема де Рубрука,
посетившего страны хана
Саратака и хана Батыя. В
1253 году Рубрук зафикси�
ровал следующее распреде�
ление земель между этими
двумя ханами: Саратак вла�
дел землями золотой Орды
от Дона до Волги, и от Кас�
пийского и Азовского морей
до северных мест страны
Моксель, куда дошли тата�
ры в 1238 году. Жили в
«Стране Саратака» в те
годы, кроме татарских пле�
мен, только «два рода лю�
дей»: Моксель (евшие сви�
нину) и Мердинас (мусуль�
мане, не употреблявшие
свинину в пищу).

«Значительно позже,
благодаря усилиям велико�
русских «писателей исто�
рии», появилось название
Ростово�Суздальская зем�
ля», — уточняет автор.

Именно так – моксель –
называли будущий народ
Московии в 1253 году. От�
сюда автор делает вывод:
«Великорусский народ ни�
когда не имел родственных
корней с украинским. Он
возник на базе финских
племен, с последующим
смешением с булгарским и
татарским этносами. И об�
разовался он значительно
позже».

Собирание земель рус)
ских

В связи с этим очень со�
мнительной выглядит вер�
сия российских идеологов
о собирании земель рус�
ских, которая по сути лишь
прикрывает банальную экс�
пансию.

Украинские и литовс�
кие города уже в те времена
жили по законам европейс�
кой цивилизации. Так, го�
род Брест получил Магде�
бургское право еще в 1390
году, Каменец�Подольский
– в 1432 году, Киев – в 1494
году. По этому праву горо�
жане имели самоуправле�
ние, тогда как власть князя
в отношении их была серь�
езно ограничена. Во всяком
случае, он не мог по своей

«Просим
предоставить
список
работников, не
подписавшихся
на указанные
издания»

Инга ПЕТРОВА

Что�то не торопят�
ся граждане процветаю�
щей Беларуси подписы�
ваться на государствен�
ные периодические
издания. Причем даже
самые идеологически
подкованные � например,
работники исполкомов.

Как сообщает «Еврора�
дио», идеологический отдел
Слонимского райисполкома
пробует спасти ситуацию с
подпиской на государствен�
ную прессу. Начальник отде�
ла Игорь Лапиков направил
письмо руководителям уп�
равлений и отделов исполко�
ма с просьбой до 24 декабря
предоставить сведения о под�
писке сотрудников на газеты
«Советская Белоруссия» и
«Слонимский вестник».

Кроме того, руководите�
лей просят предоставить
еще один список � тех, кто не
подписался на госСМИ. Ви�
димо, для проведения вос�
питательных бесед на тему
низкого уровня идеологи�
ческой грамотности.

Впрочем, такая актив�
ность накануне подписных
кампаний не в диковинку, к
этому уже белорусы успели
привыкнуть. И с различны�
ми формами побуждения к
подписке многие сталкива�
ются каждый год.

Хотя принудительная
подписка имеет как плюсы,
так и минусы. Плюс в том,
что государственные СМИ
получают деньги подписчи�
ков. И немалые. Минус в том,
что подписчики получают
ненужную им макулатуру,
на которую подписываться
вовсе и не хотели. И которую
вряд ли будут читать. Ну раз�
ве что телепрограмму. Зачем
государству такой неработа�
ющий канал для идеологи�
ческого воспитания граждан
� не очень понятно.

прихоти казнить или гра�
бить горожан. «В Московии
к подобным законам управ�
ления пришли только пос�
ле революции 1905 года!»,
— уточняет Белинский.

Резюме: «Изучив фак�
ты, мы должны навсегда от�
бросить московский миф о
славянском родстве украин�
ского, белорусского и
русского народов. Нация ве�
ликороссов развивались
вполне самобытно в глухих
не¬проходимых лесах севе�
ро�востока Европы на базе
живших в тех местах финс�
ких племен».

Автор приводит еще мно�
го документов о том, как про�
исходило «собирание»
земель русских, он также
упоминает об исторических
упражнения» Екатерины II
и ее Комиссии «по составле�
нию истории, преимуще�
ственно русской», благодаря
которой российская история
приобрела совсем иной вид.

По словам Владимира
Белинского, своей книгой он
«хотел показать преемствен�
ность деяний и целей сегод�
няшней элиты Московии с
древней Ордой».

«Давайте вспомним, что
изучали в школе наши деды
и отцы, да и те из нас, кто
окончил школу до 1992 года.
Все мы изучали историю
России, хотя государство
многонациональным было,
из 15�и республик состояло,
100 народов объединяло. Но
в коммунистической импе�
рии, как раньше в Российс�
кой, никого не интересовала
история ни украинского на�
рода, ни белорусского, ни ли�
товского, ни казахского, ни
прочих, — отмечает Влади�
мир Белинский. — Лишь
тогда, когда история какого�
нибудь народа стыковалась с
историей великороссов, в
учебниках вдруг появлялся
новый, неведомо откуда взяв�
шийся народ, «добровольно
присоединившийся» к рус�
скому. А уж если «не добро�
вольно», так значит, это ис�
покон веков были «дикие и
враждебные» всем племена,
их, мол, сам Бог велел слав�
ным предкам великороссов
прибрать к рукам. Дескать,
великороссы принесли им
культуру; вывели из
тьмы...»

Мифы истории: Великая РусьМифы истории: Великая РусьМифы истории: Великая РусьМифы истории: Великая РусьМифы истории: Великая Русь
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